
Spotlight 焦点34
星动向

明星开网店卖食品
这生意可真不好做
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《爸爸5》9月归来
8月8日上午，久未露脸的

《爸爸去哪儿》官方微博账号
发布一幅回归海报，正式宣布
与观众“9月见！”。本次发声不
仅意味着这档黄金综艺正式
归来，也预示着全新的阵容与
玩法将浮出水面。细心网友还
发现此次发声正逢“8 . 8”这个
日期（谐音“爸爸”），这声招呼
虽然只一句话，但也颇显蓄势
与用心。

据悉，本季节目首站即将
开始录制，嘉宾或将有额外惊
喜。此前在官方投票中，贾乃
亮与甜馨、修杰楷与咘咘、陈
小春和儿子、吴尊与儿子等都
是嘉宾选手，而近日电影大卖
的吴京与其儿子“吴所谓”也
在嘉宾名单之中。 刘凯

明星开店你敢去吃吗？

韩寒餐饮连锁店两年被罚 7 次

近日，媒体爆出周杰伦、陈
赫等多位明星纷纷进驻福州投
资餐饮。而近年来，赵薇、刘嘉玲
先后在天猫开卖红酒，林依轮、
岳云鹏则做起了辣椒酱生意。在
明星效应加持下，这种自带流量
的“粉丝经济”模式似乎成了固
定套路，但在运营过程中却“玩
不转”——— 岳云鹏辣椒酱开卖一
年后销量下滑近六成；赵薇、刘
嘉玲的天猫店红酒月销量尚不
及国产红酒批发商。褪去明星光
环后，这些明星品牌在运营管理
上出现短板。

辣椒酱单月卖 1 万多瓶

但岳云鹏的店销量少了

2016 年 9 月，相声演员岳云
鹏在淘宝开设“嗨嗨匹匹岳云鹏
星店”，开卖辣椒酱、烩面等河南
本土美食。据媒体报道，截至
2016 年 10 月 10 日，其店内仅
“耗辣椒”一项单品月销量便达
到 1 . 86 万瓶，河南烩面月销量也
达到了 1 . 74 万盒，网店月销售额
约 70 万元。

近一年过去了，8 月 4 日，
记者在岳云鹏的淘宝星店注意
到，相比刚上线时，其辣椒酱月
销量下滑了 58%，烩面月销量下
滑了 70% ，新拓展的莲藕豆皮、
鸭舌等产品月销量也分别在
3235 件、1131 件左右，并未出现
刚开店时销量过万的火爆景象。

在销量“腰斩”的同时，其零
售价格也出现了不同程度的下
滑。以热销的 3 款辣椒酱为例，
松子耗辣椒、腰果耗辣椒起初上
市时价格为 19 . 8 元/瓶，牛肉耗
辣椒价格为18 . 8元/瓶（均为205g
/瓶），如今上述产品价格已被下
调至16 . 8元/瓶和11 . 8元/瓶。

岳云鹏网店的辣椒酱是由
河南一家工厂代工。在未降价
前，即便是同厂出产、同样配方
规格的产品，在贴上“岳云鹏”的
明星标签后，每瓶零售价格便贵
出约4-7元。

“明星食品如果不对产品进
行二次升级创新，只是照搬代工
厂产品配方，换个贴牌包装溢价
卖，这种商业模式肯定走不通。”
中国食品产业评论员朱丹蓬对
记者表示，明星投资食品产业自
带品牌和流量优势，前期会吸引
大批粉丝消费者，但最终还是要
从品牌回归到品质本身。

多线贴牌运营

质量不容易把控

目前，不少明星投资食品产
业大多采取一对多的贴牌生产
模式，这也对品牌差异化及质量
控制带来了挑战。

记者查询发现，岳云鹏的
“嗨嗨匹匹”网店委托了8家代工
厂，为其生产鸭脖、辣酱、豆干、
蜂蜜、烩面、芝麻油等近10个类
别的商品。

上述代工厂在电商平台也
有相同配方甚至相同规格的产
品在售。如岳云鹏网店在售的另
一款香菇酱产品，售价为 11 . 8 元
/瓶（ 245g），生产厂家为河南金
味仔实业有限公司。而该公司原
厂相同批号、相同规格的产品，
也在以约9元/瓶（245g）的均价在
其他电商平台上销售。

而同为代加工模式的林依
轮旗下“饭爷”品牌，由贵州老干
爹食品有限公司、四川王家渡食
品有限公司、四川饭扫光食品有
限公司、北京圣伦食品有限公司
4家公司分别为其生产辣椒酱、

火 锅 底 料 、咸
菜、调料等食
品。但在代工
方的官方旗
舰 店 、官 网
等，却没有
相同配方的
产品出现，并
且同类型产
品在配料表上也
存在较大差异。

朱丹蓬认为，这
种多品类、多生产线、
多厂家的生产及管理
跨度很大，质量控制
及食品安全风险较
高，而当下多数明星
食品公司大多是轻资
产运作，用“刷脸”换
销量式营销，在后端品
控上投入力度较少，这对
明星食品来说是巨大风险。

市场定位不明确

刘嘉玲卖红酒不如代理商

除辣酱、零食等产品外，红
酒也成为众多明星投资的热门
产业。近年来，赵薇、姚明、刘嘉
玲、黄晓明通过直接投资收购酒
庄、联合推定制红酒或直接代理
的方式，相继进军这一市场。部
分明星甚至直接开起了网店，主
打大众消费市场。

以赵薇、刘嘉玲等知名演员
为例，其旗下红酒品牌均在天猫
设有网店，分别为“赵薇梦陇酒
庄旗舰店”、“刘嘉玲生活品味海
外旗舰店”。赵薇旗下的红酒价
位从136元/瓶-1588元/瓶不等，
月销售量在5541单左右，月营业
额约为181万元；而主打电商渠
道的刘嘉玲旗下红酒，价位从

108元-498元不等，月销量
约 4 7 0 7单，月营业额约
94 . 95万元。

多位红酒从业者告
诉记者，以刘嘉玲红酒品牌电商
渠道的月销量来看，其销售规模
还不如大代理商，“一般做国内
品牌的省级红酒代理商，单月流
水在300万元-500万元左右。”

中国副食流通协会副秘书
长杨征建曾表示，目前电商渠道
红酒最易接受的价格为39元/瓶
-69元/瓶，传统渠道则为59元/瓶
-89元/瓶，均维持在百元以下水
平。对于明星投资红酒热潮来
说，粉丝究竟是否为目标消费
者，是哪一档次红酒消费群体、
后续如何变现等都是难点。

本报综合

明星进军餐饮业早已不是
新鲜事，除了像任泉这样成功
的，失败的案例似乎更多。韩寒、
包贝尔等也早已瞄准餐饮市场，
在全国各地大举开店扩张，但餐
饮问题却不少，不仅屡次出现质
量问题，还被有关部门罚款。明
星餐饮靠着“明星脸”迅速扩张，

但却疏于监督
管理，也很成
问题。

韩寒品牌店屡次被罚

还关了不少店

作为明星餐饮的代表品牌
之一，韩寒投资的“很高兴遇见
你”在开业后迅速成为网红品
牌。但记者查询发现，其经营方
上海烨飨餐饮管理有限公司旗
下餐厅问题还真不少。多地工商
及食药监部门的行政处罚信息
显示，2015年至今，上海、宁波、
武汉等地的6家店先后出现问
题，因无证经营、鼠患严重或餐
具大肠菌群超标被处以7次罚款
或警告。

同样遭遇食品安全问题的，
还有包贝尔参与投资的辣庄火
锅店。今年3月，辣庄哈尔滨分店
被曝鸭血用牛血兑水而成，服务
员称鸭血从四川空运而来，但事
后却被证明这些“假鸭血”来自
哈尔滨一加工厂。

同时，不少明星餐饮也出现
了关店潮。大众点评及公开资料
显示，仅韩寒旗下的“很高兴遇
见你”4 家店铺均已关门。此前，

赵薇在三里屯开设的“乐福餐
厅”、郭德纲在三里屯经营的“郭
家菜”，最终都以关张告终。

餐饮连锁品牌战略顾问王
冬明对记者表示，消费者去明星
餐饮店很多时候是奔着明星去
的，但当明星餐饮无法再满足消
费者明星见面需求时，就需要好
的产品来拉回顾客。

加盟模式快速扩张

却疏于管理

在食品安全问题频发和关
店潮中，也暴露出明星餐饮店在
供应链管理上存在的问题。

2016 年 10 月，“很高兴遇见
你”杭州分店因为拖欠货款，遭
遇宁波供应商举横幅讨债。今年
3 月，“很高兴遇见你”西安分店
关门，同样出现了拖欠供应商款
项的问题。

记者查询发现，目前“很高
兴遇见你”在全国 11 个城市有
超过 25 家分店，主要以直营和
加盟两种方式进行扩张。工商资
料显示目前共有 14 家“很高兴

遇见你”餐饮公司，其中 10 家为
加盟店，仅加盟费韩寒一年就能
收 500 万元。

包贝尔的辣庄火锅同样采
取加盟形式扩张。辣庄火锅官网
显示，其全国门店有 249 家。如
果以地级市加盟收费标准估算，
其仅加盟费一项便已进账至少
8000 万元。

在依托明星效应“吸粉”赚
钱的同时，这些品牌的当家明星
却很少参与一线管理。“很高兴
遇见你”一加盟负责人曾透露，
在二三线城市，其采用特许加盟
的模式扩张，即加盟者出加盟
费、品牌使用费、管理费等，授权
方负责前期门店装修、人员培训
等。但在食材采购、餐厅运营等
方面，总部的介入和管控力度并
不多。

在辣庄火锅店出现冒充鸭
血事件后，包贝尔也称在日常管
理中参与较少。虽有明星效应，
但加盟店一般疏于管理，无法掌
控所有加盟店的质量。

李栋

郑爽要出书了
今年郑爽出道满8年，从

《一起来看流星雨》的楚雨荨到
《夏至未至》的立夏，她成长不
少。8月16日，郑爽首部自传随
笔集《郑爽的书》将面市，并于8
月19号上海书展期间，进行新
书首发签售。

据悉，《郑爽的书》分为三
个部分，第一部分“告白”，也就
是她向粉丝和读者的告白，从
儿时的趣闻，到生活中的风雨，
从亲情、友情再到爱情，她向想
读懂她的人，展现了完完全全
的自己。第二部分“狂想”，这部
分从A至Z排列，按照二十六个
字母，完成二十六首札记，随性
而作，好玩是她追寻的目标。第
三部分“Ta说”收集了39篇短文
散句，来自业界前辈、圈中好
友、良师家人，与读者们分享他
们眼中的郑爽。因为要兼顾拍
戏和影视宣传，郑爽常常只能
利用深夜时段写稿，还自己画
插画，成了本书的亮点。 李琦

宋仲基宋慧乔
今后难再合作

《太阳的后裔》在 2016 年
掀起全球热潮，宋仲基、宋慧乔
因戏结缘，两人也将在 10 月完
婚，近来忙着宣传电影的宋仲
基，每到访一地就被问及女友
宋慧乔的问题，他 8 日随着《军
舰岛》演员到访新加坡，再次谈
到女方，却坦言两人未来恐难
再合作。

电影《军舰岛》主演群 8 月
8 日下午在新加坡举办记者发
布会，有记者直接向宋仲基提
问，继《太阳的后裔》后，还会和
未婚妻合作其他戏剧吗?他坦
言“需要仔细想想，毕竟是在同
个工作团队，似乎有点难再合
作。”婚后再见到“宋宋组合”合
体演戏恐无望。话锋一转，宋仲
基大方表示，婚礼会邀请《军舰
岛》演员到场分享喜悦。

此前，还有媒体问到，宋仲
基作为韩流明星，人气正旺，事
业正处在上升期，现在结婚是
否太早？宋仲基的回答也十分
爽快，表示结婚是经过认真思
考的，觉得人生已经到了这样
一个阶段，更重要的是遇到了
对的人，所以非常想结婚。而身
边的朋友对他结婚的决定也非
常支持。 任原

岳云鹏的辣椒酱不好卖了

韩韩寒寒开开店店惹惹上上不不少少麻麻烦烦
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